

今日の我が国の農業においては、厳しい現状が突きつけられています。TPPを始めとして、農業従事者の高齢化に伴い、後継者扱い手不足により農業離れが一段と進み、その結果耕作放棄地（荒廃農地）が増大し、全国的に見ても農地の耕作活用が進まず、原野化、山林化が進んでおり、全国で9万haを超える面積が有効に利用されず、これらの実態が改めて浮き彫りになつてきます。

その中で再生利用された農地はほんの一部で、農地への再生は一向に進んでいないのが現状であります。この問題は当町においても例外ではなく、町で把握している再生利用が困難な荒廃農地面積は40ha近くとなつております。農業委員会でも、荒廃農地の解消に向け日々活動を行つています。

この度、先進地視察として、長野県東御市を視察してまいりました。東御市は県の東部に位置し、

農業従事者の高齢化に伴い、後継者扱い手不足により農業離れが一段と進み、その結果耕作放棄地（荒廃農地）が増大し、全国的に見ても農地の耕作活用が進まず、原野化、山林化が進んでおり、全国で9万haを超える面積が有効に利用されず、これらの実態が改め

て浮き彫りになつてきます。

その中で再生利用された農地はほんの一部で、農地への再生は一向に進んでいないのが現状であります。この問題は当町においても例外ではなく、町で把握している再生利用が困難な荒廃農地面積は40ha近くとなつております。農業委員会でも、荒廃農地の解消に向け日々活動を行つています。

農業委員 白井英雄



長野県東御市の 六次産業化を視察して



東御市産のワインは、平成20年の洞爺湖サミットのランチに採用、同年の国産ワインコンクールで金賞を受賞しています。

傾斜地が多く、周りを山林に囲まれた標高500m～1,200mの地域であります。東御市においても、近年は農地の荒廃、山林化が進んでおりましたが、地元の方々と山林化してしまった農地の活用を検討し、ワイン用ぶどうの畑に再生することで、荒廃農地の解消、また地域活性化に繋げる方針を固め、平成3年に個人の事業主が荒廃農地を借受け、ぶどうの木の植付を始めました。以降、地域ぐるみで美しい圃場に生まれ変わらせていく、現在の植付面積は30haを超えるまでとなつたそうです。更に平成15年に市内にワイナリーが開業、その後もいくつかのワイナリーが増え、平成20年に「どうみSunライズリキュール特区」の認定を受け、小規模ワイナリーを集積することによる特色ある地域振興に繋げました。また、近隣8市町村で千曲川ワインバレーティーの認定を受け、世界で

も通用するワインを製造できるまでとなり、今ではぶどう農家を目標とした新規就農希望者も増えているそうです。

当町においても、那須町ぶろく・ワイン特区の認定を受けており、醸造用ぶどうの作付けにより、町内産のワインの製造を目指している農業者もあります。今後、農家民泊やレストランを営む農業者等が、自ら生産した米や果実を使用した醸造酒、果実酒の製造ができれば、町内における農業振興に付加価値をつけることになります。これからは農産物を生産するだけでなく、自身で加工、販売まで一体的に取り組める生産者が増えることを望んでいます。

新年明けましておめでとうございます。本年もどうぞ宜しくお願い申し上げます。

昨年は、台風19号の大雨により、農作物にも甚大な被害をもたらしました。被災されました皆様には、心よりお見舞い申しあげます。今年こそは、災害もなく穏やかな年でありますように、そして農作物も豊作となることを願うばかりです。

新年明けましておめでとうございます。本年もどうぞ宜しくお願い申し上げます。

編集後記

編集委員 磯由起子

編集委員長 薄井正志
編集委員 林武信
磯由起子